

INFORME

ELECCIONES AL PARLAMENTO EUROPEO



FUNDACIÓN DISENSO

Pº. del General Martínez Campos 21, 1ºA.
28010, Madrid
info@fundaciondisenso.org
prensa@fundaciondisenso.org

Índice

1. Sondeos previos a las elecciones	5
2. Evolución del voto: de las elecciones de 2019 a las de 2024	9
3. Resultados de las elecciones al Parlamento Europeo de 2024.: escaños en los grupos del Parlamento Europeo	10
3.1 Vox afianza el crecimiento electoral de 2024.....	11
3.2 Crecimiento del voto conservador patriótico en toda la UE	11
3.3 Pronóstico de la coalición en el Parlamento Europeo. Retroceso de las demás fuerzas de izquierda.	12
3.4 Posibles escenarios de sustitución de Ursula Von der Leyen.....	13

ELECCIONES AL PARLAMENTO EUROPEO

Las elecciones al Parlamento Europeo del pasado domingo han confirmado que los europeos se han decantado por las opciones políticas de derecha. Mientras que en España ha crecido el voto a VOX, en el Parlamento Europeo los grupos que han experimentado una mayor subida han sido PPE, ID y ECR.

En España, el panorama nacional ha marcado el contexto político de las elecciones europeas. En primer lugar, la aprobación de la Ley de Amnistía, de la que se han beneficiado los golpistas catalanes y que entrará en vigor próximamente. También las movilizaciones de los agricultores y ganaderos españoles contra las políticas europeas que favorecían la producción de países ajenos a la UE, y que sucedieron durante los primeros meses del año. Con ellas, el sector primario español demandaba reformas y una flexibilización de la Política Agraria Común. Además, las consecuencias socioeconómicas de la inmigración ilegal — así como el aumento de la inseguridad ciudadana — han tenido una importancia creciente en el debate político.

Por otro lado, los escándalos de corrupción del PSOE, como el “Caso Koldo”, o los relacionados con Begoña Gómez, han sido elevados al primer plano. Sin embargo, ha fracasado la pretensión del PP de presentar estas elecciones como un plebiscito contra el gobierno de Pedro Sánchez con el objeto de no tener que debatir sobre la Unión Europea y responder por la coalición de populares y socialistas.

1. Sondeos previos a las elecciones

Las últimas encuestas previas a las elecciones del domingo pronosticaban una victoria del Partido Popular, con la obtención de entre 20 y 23 eurodiputados, que se traducían en un porcentaje de estimación de voto entre el 29 % y el 35 %. El Partido Socialista, por su parte, ocupaba la segunda posición en las encuestas —a excepción del CIS, que le daba ganador—, con una estimación de voto que oscilaba entre el 29 % y el 30 % que supondría entre 20 y 22 eurodiputados. Por otro lado, VOX mostraba un crecimiento en todas las encuestas, con una estimación de voto entre el 9 % y el 10 %, lo que se traduciría en un aumento hasta los 6 o 7 eurodiputados.

Desde comienzos de año, el PP ha ido descendiendo en las encuestas, mientras que el PSOE recuperaba terreno. En enero de 2024, el diario La Razón daba al PP un resultado de 25 escaños y un 37,5 % de los votos¹. Finalmente ha obtenido un 34,2 % de los votos, equivalentes a 22 escaños, cerca del empate con el PSOE.

En cuanto a los demás partidos, Sumar contaba con una media de estimación de voto del 6 %, obteniendo así 4 eurodiputados, por encima de la agrupación Ahora Repúblicas, que las encuestas situaban con una media del 4,2 %, equivalente a 3 eurodiputados. A mayor distancia se encontraba CEUS, con 1 eurodiputado y una media del 1,3 %; el partido separatista Junts, también con 1 eurodiputado por su media del 2,2 %; y Podemos, con una previsión de 2 escaños y una media del 3,6 % de la estimación de voto. Finalmente, el partido de reciente creación Se Acabó la Fiesta presentaba una proyección de entre 1 y 3 eurodiputados, con una media resultante del 3,2 %.

1 https://www.larazon.es/espana/ganaria-elecciones-europeas-holgura-arrancaria-casi-700000-votos-psoe_2024012765b465f3327cdd0001e00ef5.html

ELECCIONES AL PARLAMENTO EUROPEO

"Parlamento Europeo (Estimación de escaños)"	Grupo				
	PP	PSOE	VOX	Sumar	Ahora Repúblicas
Sigma Dos 3J 3 Jun.	33,2% (22-23)	30,33% (20-21)	10,5% (6-7)	6% (4)	4,3% (2-3)
ElectoPanel 3 Jun.	32,9% (23)	30,2% (21)	9,5% (6)	5,9% (4)	4,2% (2)
CIS 3 Jun.	28,3%- 30,5% (20)	31,6%-33,2% (22)	9,9%-11% (7)	5,4%-7,1% (4)	3,7%-4,1% (2)
DYM 3 Jun.	34,4% (23)	30,8% (20)	10,4% (6)	5,9% (4)	4,2% (3)
Sociométrica 3 Jun.	34,1% (23)	29,3% (20)	10,1% (7)	6,3% (4)"	3,8% (2)
EU (NC Report) 3 Jun.	35% (23)	29,2% (20)	9,9% (6)	6,4% (4)	4,9% (3)
GAD3 2 Jun.	34,9% (23)	29,8% (20)	9,7% (6)	5,9% (4)	4,8% (3)
Cluster17 2 Jun.	33,8% (22)	29,5% (20)	10,3% (7)	5,9% (4)	4,5% (3)
MEDIA	33,3% (22)	30,4% (20)	10,1% (6)	6% (4)	4,2% (3)

ELECCIONES AL PARLAMENTO EUROPEO

"Parlamento Europeo (Estimación de escaños)"	Grupo				
	CEUS	Junts	Podemos	SALF	PACMA
Sigma Dos 3J 3 Jun.	"1,4% (0-1)"	"1,9% (1)"	"4,1% (2-3)"	"3,4% (2)"	-
ElectoPanel 3 Jun.	-	"2,5% (1)"	"3,5% (2)"	"2,5% (1)"	-
CIS 3 Jun.	"1%-1,3% (0)"	"1,5%-1,6% (1)"	"3,6%-3,9% (2)"	"4,9%-5,7% (3)"	-
DYM 3 Jun.	"1,2% (0)"	"2,4% (1)"	"3,3% (2)"	"2,8% (1)"	"1,5% (1)"
Sociométrica 3 Jun.	"1,6% (1)"	"2,8% (1)"	"3,7% (2)"	"2,7% (1)"	-
EU (NC Report) 3 Jun.	"1,9% (1)"	"2,8% (1)"	"3,6% (2)"	"2,2% (1)"	-
GAD3 2 Jun.	"1,9% (1)"	"2,4% (1)"	"3,5% (2)"	"2,4% (1)"	-
Cluster17 2 Jun.	"1,7% (1)"	"2,6% (1)"	"3,5% (2)"	"2,3% (1)"	-
MEDIA	"1,3% (1)"	"2,2% (1)"	"3,6% (2)"	"3,2% (1)"	-

ELECCIONES AL PARLAMENTO EUROPEO

Parlamento Europeo (Estimación de escaños)	Grupo				
	ECR	ID	EPP	RE	S&D
POLITICO 6 Jun.	86 (+18)	67 (+8)	172 (-5)	75 (-27)	130 (-10)
Election.de 6 Jun.	82 (+14)	69 (+10)	181 (+4)	85 (-17)	138 (-2)
Europe Elects 4 Jun.	79 (+11)	69 (+10)	182 (+5)	81 (-21)	136 (-4)
Der Föderalist 3 Jun.	80 (+12)	78 (+19)	186 (+6)	85 (-17)	137 (-3)

Parlamento Europeo (Estimación de escaños)	Grupo			
	Greens/E FA	The Left	No inscritos	Nuevo No afiliados
POLITICO 6 Jun.	41 (-31)	32 (-9)	58 (+8)	+59
Election.de 6 Jun.	58 (-14)	42 (+1)	65 (+15)	-
Europe Elects 4 Jun.	55 (-17)	38 (-3)	76 (+26)	+4
Der Föderalist 3 Jun.	58 (-14)	40 (-1)	56 (+6)	-

2. Evolución del voto: de las elecciones de 2019 a las de 2024

El voto conservador y patriótico se ha afianzado en España. VOX cierra el primer semestre de 2024 con crecimiento continuado, tal y como ha quedado reflejado en las elecciones gallegas, vascas y catalanas. En estas elecciones europeas ha pasado del 6,21 % al 9,6 % de los votos, obteniendo 6 eurodiputados, dos más de los cuatro con los que ha contado en la legislatura que acaba de concluir, y el doble de los 3 pre-Brexit.

El Partido Popular también ha experimentado un crecimiento notorio, logrando obtener el 34,2 % del voto y 22 eurodiputados. La subida porcentual del PP ha sido paralela a la desaparición de Ciudadanos, que en 2019 obtuvo un 12,18 % y 7 eurodiputados (8 tras el Brexit). Por su parte, y pese a toda la polémica sucedida en torno a la formación en los días previos a las elecciones, la bajada del PSOE ha sido ligera, pasando del 32,86 % al 30,1 %, con 20 escaños frente a los 21 diputados socialistas que había en el Parlamento Europeo tras el Brexit.

Al igual que ha sucedido con el PP y Ciudadanos, la irrupción de Sumar, con un 4,6 % del voto y 3 eurodiputados, contrasta con la caída de Podemos. La formación liderada por la exministra de Igualdad, Irene Montero, ha experimentado una notoria caída y ha pasado del 10,07 %, con 6 diputados, al 3,2 % y 2 representantes.

Por su parte, el nacionalismo catalán ha sufrido un nuevo castigo en las urnas, perdiendo casi la mitad de sus votos. Con Toni Comín a la cabeza, han pasado del 4,54 % al 2,5 %, de 3 eurodiputados a tan sólo 1. Por otro lado, Ahora Repúblicas (conformada por ERC, EH Bildu, BNG y Ara Més), ha sufrido una ligera bajada en porcentaje de voto: de un 5,58 % y 3 diputados en 2019 a un 4,91 % en las presentes elecciones, que le ha servido para mantener a sus 3 representantes.

CEUS, pese a bajar en porcentaje de voto (del 2,82 % al 1,6 %), ha logrado mantener representación en el Parlamento Europeo con un representante. El último grupo de España en obtener representación ha sido SALF, que ha entrado en Bruselas con un 4,59% del voto y 3 eurodiputados.

3. Resultados de las elecciones al Parlamento Europeo de 2024.: escaños en los grupos del Parlamento Europeo

Las elecciones europeas han tenido un impacto significativo en la configuración de los grupos del Parlamento Europeo. Por primera vez en la historia, los grupos europeos de derechas (PPE, ECR e ID) podrán votar de manera conjunta, teniendo así un peso decisivo para la transformación del tablero político europeo.

Durante décadas, el Partido Popular Europeo (PPE) ha apoyado la mayoría de las políticas diseñadas por los Socialistas y sus aliados. Sin embargo, las recientes elecciones han evidenciado un creciente descontento popular ante las políticas impulsadas desde Bruselas. Este descontento reivindica el concepto de nación frente a las agendas globalistas que, según la percepción de muchos, empobrecen sectores clave como el campo y la industria. De esta manera, los ciudadanos europeos han votado a favor de la soberanía nacional, la protección de sus tradiciones y la defensa de sus libertades.

Así, los resultados reflejan un rechazo a la injerencia supranacional de Bruselas en las políticas nacionales y un claro giro hacia la derecha. Los grupos Conservadores y Reformistas Europeos (ECR) e Identidad y Democracia (ID), que reúnen a las fuerzas conservadoras y patrióticas de los países miembros, han experimentado un notable incremento en la preferencia electoral. Específicamente, el grupo ECR ha aumentado significativamente su representación, pasando de 68 a 73 eurodiputados.

Respecto a ID, en los momentos anteriores a las elecciones tenía 48 diputados, pues el 23 de mayo salieron del grupo los 11 del partido alemán AFD. Tras las elecciones, ID tiene adscritos a 58 diputados, por lo que ha crecido 10 escaños.

Este crecimiento de la derecha ha afectado principalmente a las fuerzas de centroizquierda, que han sufrido una considerable disminución en su representación. El grupo Alianza Progresista de Socialistas y Demócratas (S&D) ha perdido 15 escaños y queda con 139 diputados. Los Verdes/Alianza Libre Europea han sido los más perjudicados, con una pérdida total de 22 escaños, quedándose con 52 escaños. Asimismo, los grupos Renew Europe (RE) y The Left han disminuido su representación en 28 y 5 escaños, respectivamente.

En conjunto, estos resultados sugieren un cambio significativo en el Parlamento Europeo, con un fortalecimiento de las posiciones conservadoras y patriotas.

ELECCIONES AL PARLAMENTO EUROPEO

Esta nueva configuración parlamentaria podría implicar un mayor desafío para las políticas centralizadoras de Bruselas y un énfasis renovado en la soberanía y la identidad nacional dentro de la Unión Europea.

Ha de mencionarse, por otro lado, la posibilidad de que los diputados no adscritos por el momento -por ejemplo, los de Fidesz- terminen incorporándose a ECR o a ID. Además, hay 100 diputados sin adscripción por el momento, bien porque son de nueva incorporación, bien porque hasta ahora no se han adscrito a ningún grupo.

3.1 Vox afianza el crecimiento electoral de 2024

VOX ha aumentado su número de escaños en el Parlamento Europeo, pasando de 4 a 6 representantes. De este modo, prosigue la tendencia al alza de sus resultados en las elecciones autonómicas gallegas, vascas y catalanas. Este crecimiento consolida al partido conservador y patriota como tercera fuerza en España y fuerza central conservadora y patriota en Europa.

Este crecimiento de VOX significa que los votantes españoles que demandan la defensa del fortalecimiento de la soberanía y los intereses nacionales en Europa han doblado prácticamente su número. Además, éstos representan el fortalecimiento del eje que apuesta por lo nacional y local frente a las políticas globalistas defendidas por los demás partidos españoles con representación en el Parlamento Europeo. En particular, es la alternativa a la coalición entre PP y PSOE, articulada a través de la colaboración entre el Partido Popular Europeo, Socialistas y Demócratas y Renew Europe.

VOX se postula así como la única fuerza que ha logrado captar un voto genuino con una apuesta patriótica y conservadora. Mientras que el crecimiento del PP se ha visto condicionado de forma directa por el declive de Ciudadanos y el de Sumar por el de Podemos.

3.2 Crecimiento del voto conservador patriótico en toda la UE

Los resultados en los distintos países de la UE revelan el descontento hacia las políticas socialistas impulsadas por la Comisión Europea y apoyadas por el PP y el PSOE desde el Parlamento Europeo en las últimas décadas. Como señalaba Jorge Buxadé, "Europa ha entrado en la mayor crisis de los últimos cuarenta años; pues el crecimiento de unos pocos se hace a costa del resto de Estados miembros, que ven en peligro su propia identidad política y cultural:

ELECCIONES AL PARLAMENTO EUROPEO

la crisis del euro, la crisis de los refugiados, la crisis del Brexit, la crisis del coronavirus y la provocada [...] por el fanatismo climático y el llamado Pacto Verde europeo, que no es sino el más completo y nefando proyecto de ejecución de la Agenda globalista 2030; agravada ahora por la presión generalizada de fuerzas en sus fronteras exteriores”². Estos factores han conducido a un ascenso del voto conservador y patriótico.

En efecto, en Francia, Alemania, Austria, Hungría, Polonia y otros países de la UE, las formaciones aliadas de VOX y los partidos de la derecha patriótica han mejorado sus resultados respecto de 2019. En Francia, el Rassemblement national de Marine Le Pen ha obtenido el 31,3 % de los votos. Ante la derrota sufrida, el presidente Emmanuel Macron ha disuelto la Asamblea Nacional y ha convocado elecciones legislativas. En Alemania, Alternativ für Deutschland ha obtenido un 15,9 % de los votos, convirtiéndose en la segunda fuerza política del país. En Austria, el Partido de la Libertad de Austria (FPÖ) ha obtenido un 25,7 % de los votos. En Hungría, Fidesz sigue siendo mayoritario, con un 44,3 % de los votos. Por su parte, en Polonia el PiS, pese a perder 5 escaños, sigue consolidando a la derecha polaca y ha logrado el 36,2 % del voto, con 20 escaños, muy cerca de su principal opositor, Coalición Cívica, que ha obtenido el 37,1 % de los votos y 21 representantes. Así, en Polonia, a pesar de la reciente formación de gobierno de coalición liderado por Plataforma Cívica, el PiS ha obtenido un resultado destacable en circunstancias muy adversas.

3.3 Pronóstico de la coalición en el Parlamento Europeo. Retroceso de las demás fuerzas de izquierda.

El grupo del Partido Popular Europeo ha ganado 10 escaños y queda con 186 eurodiputados. El grupo de los Socialistas y Demócratas ha perdido 15 escaños y queda con 139. A este retroceso se suman las pérdidas de las otras fuerzas políticas. The Left ha obtenido 36 escaños (pierde 5), los Verdes han sacado 52 (pierden 22) y Renew -las fuerzas de centro izquierda- 79 escaños (pierde 23). Los resultados delimitan un rechazo a la deriva injerencista supranacional de Bruselas en las políticas nacionales y un claro giro hacia la derecha.

Por otro lado, el separatismo continúa con su caída y es una muestra de la pérdida de confianza de los votantes en esas opciones. Los ejemplos más tangibles ha sido la caída de Junts, el más afectado de estos grupos, y de Ahora

2 Buxadé, Jorge (2024) “Globalismo. Las élites contra el pueblo”, Homo Legens, Madrid, 2024, p. 51.

ELECCIONES AL PARLAMENTO EUROPEO

Repúblicas, conformada por ERC, EH Bildu, BNG y Ara Més, que ha caído en porcentaje de votos pese a mantener sus escaños.

Los últimos europarlamentarios de España recayeron en CEUS, que ha mantenido su diputado, y SALF, que ha entrado en el Parlamento Europeo con 3 representantes.

La irrupción de la formación Se acabó la fiesta, del influencer Alvisé Pérez, resulta una incógnita. Se desconoce qué estrategia va a seguir a la hora de integrarse en los grupos del Parlamento Europeo.

En todo caso, con los resultados del 9 de junio, el Partido Popular Europeo se enfrenta al dilema de seguir apoyando al PSOE y sus aliados europeos o formar una mayoría con los partidos conservadores y patrióticos en favor de la libertad y la soberanía. Ursula von der Leyen ya declaró, la misma noche electoral, que el Partido Popular Europeo pactará con el PSOE en Europa: “Construiremos un bastión contra la extrema derecha”. Esto hace presagiar que la coalición PPE, S&D y Renew Europe podría mantenerse, aunque las formaciones de derecha conservadora y patriótica hayan crecido.

3.4 Posibles escenarios de sustitución de Ursula Von der Leyen

Este cambio en el panorama político europeo también tiene implicaciones significativas para el futuro de la presidencia de la Comisión Europea. Durante la campaña electoral ha surgido el nombre de Mario Draghi como una posible alternativa para el cargo de presidente de la Comisión. Se argumenta que Draghi podría representar un consenso entre la derecha y la izquierda. Sin embargo, Alemania y los países conocidos como “frugales” podrían temer que Draghi proponga nuevos programas de endeudamiento europeo, recordando las expansivas políticas monetarias que implementó durante su mandato en el Banco Central Europeo.

Por otra parte, los distintos grupos europeos han presentado a sus candidatos para disputar la presidencia a Ursula von der Leyen. El grupo de la Alianza Progresista de Socialistas y Demócratas (S&D) ha nominado a Nicolas Schmit, actual Comisario Europeo de Empleo y Derechos Sociales. Por su parte, el grupo de Los Verdes/Alianza Libre Europea ha optado por dos candidatos: Terry Reintke y Bas Eickhout, ambos comprometidos con la lucha contra el cambio climático.

El grupo Renew Europe enfrentará una contienda a tres, un número menor comparado con 2019, cuando presentaron un total de siete candidatos. La

ELECCIONES AL PARLAMENTO EUROPEO

aspirante con mayor apoyo es Valérie Hayer, cercana al primer ministro Emmanuel Macron y recientemente elegida presidenta del grupo europeo. Junto a ella, se presenta Sandro Gozi, secretario general del Partido Demócrata Europeo, y la política liberal alemana Marie-Agnes Strack-Zimmermann.

Sin embargo, los resultados obtenidos por los grupos conservadores y patrióticos podrían situarles en una posición trascendental en el Parlamento Europeo. ECR e ID suman juntos 131 escaños, aunque existen opciones reales de incrementar dicha cifra una vez comiencen a incorporar a partidos no adscritos.

En este punto, se abre un posible escenario en el que el Partido Popular Europeo (186 diputados) abra una vía de negociaciones hacia su derecha con los grupos conservadores. Eso convertiría a ECR e ID en agrupaciones determinantes para las elecciones del futuro presidente de la Comisión Europea. La selección del presidente pondrá en el centro del debate la libertad y la soberanía de las naciones, así como la seguridad ante la inmigración y la lucha contra la imposición de la ideología woke. Para la reelección de Von der Leyen, será necesario que esta modifique su actual rumbo y pacte con los conservadores y patriotas, reflejando así un cambio hacia una mayor preeminencia de la soberanía nacional sobre las políticas de la Unión Europea.

A nivel europeo, la media de participación de todos los países miembros de la UE es del 58,41 %, la más alta desde 1994.



Actividad subvencionada por el Ministerio de Cultura

fundaciondisenso.org